


Депутаты высказались за бюджет 
Вчера состоялось 40-е заседание областной думы. Среди 

вопросов, вынесенных  на обсуждение, проект закона Воро-
нежской области  «Об областном  бюджете на 2014 год и на 
плановый период 2015 и 2016 годов» стал основным. Депутаты 
заслушали доклады заместителя губернатора – руководителя 
аппарата губернатора и правительства области Юрия Аги-
балова, руководителя департамента финансово-бюджетной 
политики Воронежской области Надежды Сафоновой.  После  
горячей дискуссии 38 депутатов проголосовали «за» принятие 
документа в первом чтении, четыре «против». Следующее за-
седание областной думы намечено на 17 декабря.  

В прокуратуре гости из Китая
В минувший четверг прокуратуру Советского района  посети-

ла делегация прокурорских работников из КНР. Они приехали 
в Воронеж в рамках знакомства с опытом работы российской 
прокуратуры. Посещение именно этого подразделения связано 
с тем, что по итогам прошлого года коллектив прокуратуры 
был назван лучшим подразделением Воронежской области, а 
тот факт, что руководит им единственная женщина прокурор 
в нашем регионе, старший советник юстиции Маргарита Рука-
сова,  вызвал большой интерес у гостей из Китая. Состоялись 
конструктивный диалог, обмен опытом и мнениями об особен-
ностях работы прокуратур наших стран.

Деньги в канализацию утекли 
Вчера Контрольно-счётная палата Воронежа завершила 

проверку эффективности использования средств, выделенных 
для строительства канализации в квартале Песчанка, посёлке 
Первое мая, улиц Гастелло, Бунакова, Дуговой. Строительство 
велось в 2012 году и первой половине 2013 года. Как всегда, 
обнаружено завышение объёмов работ, применение необосно-
ванных завышающих коэффициентов, часть средств исчезла в 
неизвестном направлении. О выявленных нарушениях палата 
отправила информацию в прокуратуру города и правоохрани-
тельные органы. 

Сообщения подготовили  
Борис Ваулин, Валерий КазаноВ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
местами небольшой снег, на дорогах скользко, 
местами гололедица; ветер западный, умеренный; 
температура -3…+2.

1 декабря по области – облачно с прояснениями, 
ночью без осадков,  днём временами небольшой 
снег, в отдельных районах – умеренный снег; ветер 
юго-западный, умеренный, местами порывистый; тем-
пература ночью -1…-6, местами до -9, днём 0…+5.

2 декабря по области – облачно, временами не-
большой или умеренный мокрый снег, налипание 
мокрого снега, на дорогах скользко; ветер западный, 
умеренный, местами порывистый; температура ночью 
-1…-5, днём  +1…-4.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за ii квартал 2013 г.

алексей солоВЬЁВ

Фото автора
В числе тех, кто прие-

хал поздравить alma mater с 
юбилеем – учившиеся здесь 
когда-то руководители сель-
хозпредприятий Воронеж-
ской и соседних областей, 
главы муниципальных райо-
нов, представители област-
ных органов законодательной 
и исполнительной власти.

А начался праздник с собы-
тия не менее значимого – освя-
щения начала строительства 
нового вузовского городка. Он 
будет включать современный 
учебный корпус с компьютер-
ными классами, библиотекой, 
актовым и конференц-залами, 
студенческое общежитие на 
600 мест, спортивный ком-
плекс с плавательным бассей-
ном. Поскольку новый городок 
будет размещаться в трехстах 
метрах к югу от главного кор-
пуса ВГАУ, то ему дали тёплое 
и доброе имя «Южный».

Идеи дальнейшего дина-
мичного развития ВГАУ, ко-
торые давно уже здесь зрели, 
начали воплощаться в жизнь 
год назад, когда первый вуз 
Центрального Черноземья 
отмечал своё столетие. Имен-
но тогда Владимир Путин 
подписал документ о вклю-
чении ВГАУ в Федеральную 
адресную инвестиционную 
программу. Теперь документ 
воплощается в жизнь. Как 
отметил в своём выступле-
нии ректор ВГАУ профессор 
Вячеслав Котарев, к судьбе 
и развитию сельскохозяй-
ственного вуза в Воронеже 
причастны все первые лица 
Российского государства на 
протяжении всего столетия.

Новостройку освятил на-
стоятель храма святой муче-
ницы Татианы отец Виктор. 
Он пожелал строителям с Бо-
жией помощью сдать «Юж-
ный» строго в назначенные 
сроки, то есть в конце 2014 
года.

Агроуниверситет  
прирастает «Южным»

Вчера в Воронежском государственном аграрном 
университете имени императора Петра I прош-
ли торжественные мероприятия, посвящённые 
100-летию факультета агрономии, агрохимии и 
экологии. 

актуальный 
Вопрос

Как в Воронежской 
области выполняются 
мероприятия по улучше-
нию жилищных условий  
селян?

марина усоВа

По информации региональ-
ного департамента аграрной 
политики, между областным 
правительством и админи-
страциями 32 муниципальных 
районов  были заключены со-
глашения о порядке и условиях 
предоставления в 2013 году 
субсидий из федерального 
и областного бюджетов на 
улучшение жилищных усло-
вий граждан, проживающих в 
сельской местности, в том чис-
ле молодых семей и молодых 
специалистов. 

Итоги девяти месяцев те-
кущего года говорят о том, 
что муниципальные  районы  
профинансированы из феде-
рального бюджета на  сум-
му  116 миллионов 211 тысяч 
рублей, что составляет 99,9 
процента от запланированной 
суммы.

При том, что областной бюд-
жет предусматривал выделение 
муниципальным районам 100 
миллионов 424 тысячи рублей, 
финансирование составило 
99,7 процента от этой суммы.

Из    муниципальных   бюд-
жетов  на означенные цели 
направлено  7 миллионов 500 
тысяч рублей (100 процентов),  
из  внебюджетных  источников  
–  207 миллионов  367 тысяч  
рублей (104,8 процента).

 Целевые  индикаторы  по  
вводу  жилья  на  2013  год  уста-
новлены  в  объёме  18 237  ква-
дратных метров. На 1 октября  
приобретено квартир общей 
площадью   16 894  квадратных  
метра. 

Реальная 
помощь

Борис орлоВ

Неделю назад журналисты «Ком-
муны» приехали по своим делам в 
Бобров, а главный «куратор» мест-
ного здравоохранения, заместитель 
главы района Юрий Шашкин сказал, 
что хоть на 15-20 минут мы должны 
непременно заехать в ЦРБ. 

– У нас очередное новшество, - 
сказал Шашкин загадочно. 

Приехали, и главный врач Вита-
лий Иванов уже ждал нас во дворе 
больницы у «новшества», которое 
невозможно было не заметить. Но-
венький желтый КАМАЗ, на шасси 
которого  установлен фургон с двумя 
небольшими  окнами по бокам, а за 
ним  длинный белый прицеп. Вся эта 
система длиной 18 метров называется 
мобильная комплексная медицин-
ская помощь. 

На шасси КАМАЗа смонтирован 
новейший цифровой флюорограф, а  
в прицепе разместились три неболь-
ших кабинета. Первый - смотровой, 
в котором установлено гинеколо-
гическое кресло, во втором - приём 
пациентов будет вести врач общей 
практики и при необходимости – кто-
то из «узких» специалистов, в тре-
тьем разместится лаборатория для 
экспресс-анализов крови и мочи. 

- Теперь мы по графику, который 
доведём до сведения всех жителей 
района, можем приезжать в самые 
отдалённые сёла и все исследова-
ния проводить в комплексе, - на 
лице молодого, обычно спокойно-
рассудительного главного врача не-
поддельная радость. – Что скрывать, 
значительная часть населения очень 
небрежно относится к прохождению 
флюорографии. Вместо ежегодного 

обследования проходят его один 
раз в 3-4 года, а отсюда до вспышки 
туберкулёза – рукой подать. Сель-
ское население, особенно пожилое, 
вообще под любыми предлогами 
уклоняется от поездки в ЦРБ. Теперь 
мы сами будем приезжать в сёла, и 
флюорограф сделает снимок каждого 
жителя. В первые пару недель  прове-
дём пробные рейсы, выявим возмож-
ные недочёты, несогласованность, 
выработаем наиболее оптимальный 
график работы, и в конце года начнём 
регулярные поездки.

Мобильные комплексы – один из 
элементов программы модернизации 
здравоохранения области. Ещё три-
четыре подобных установки  будут 
работать в других крупных ЦРБ. Но 
бобровцы начинают первыми. Здесь 
не привыкли ждать и «раскачивать-
ся», когда речь идёт о здоровье боль-
шинства населения. Значит ли это, что 
мобильный комплекс может привести 
к закрытию ФАПов, амбулаторий, а 
потом и участковых больниц? 

- Вовсе нет, - отвечает Виталий 
Иванов. - Работой комплекса мы 
лишь усилим медицинскую службу 
села. Теперь для сельчан не будет 
проблемы попасть на приём к врачу 
общей практики. Если у жителей 

какого-то села накопились, напри-
мер, вопросы к окулисту, отоларинго-
логу, пульмонологу, то они зададут их 
этим специалистам, когда те вместе с 
комплексом приедут в село. 

Словом, в наступающем году нач-
нёт колесить по бобровским дорогам 

цветной КАМАЗ, на капоте которого 
издалека видны буквы «Бобровская 
ЦРБ», а на боку трейлера значится 
«Медицинская служба. Кабинет 
флюорографический цифровой». 
Кто-то, завидев его, радостно скажет: 
«Наши доктора едут».

Мобильный комплекс прибудет по графику
медицина | В воронежском здравоохранении начинает работу медицинская помощь на колёсах, но не «скорая»
В сельском здравоохранении области бобровская медицина в 
числе лучших: каждый год не перестаёт удивлять своими нова-
циями. Модернизировала, переоснастила и так организовала 
работу своей «скорой помощи», что в Бобров за опытом едут со 
всех районов. операции по эндопротезированию коленных и 
тазобедренных суставов для других ЦРБ – невидаль. отделе-
ние гемодиализа, успешно работающее в Боброве, единствен-
ное в районах области.

Первоклассный водитель с 20-летним стажем Сергей Зобов гото-
вит комплекс к выезду, слева – главный врач больницы Виталий 
Иванов.
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тамара гаШимоВа

каширский район
- Основную часть нашего бюджета со-

ставляют арендные платежи Нововоронеж-
ской атомной станции, - рассказывает глава 
Каменно-Верховского сельского поселения 
Анатолий Быков. – В 2013 году в местном 
бюджете – почти 12 миллионов рублей. За 
счёт этих средств мы продолжаем обновлять 
светильники на улицах, установили пять 
детских площадок из шести запланирован-
ных, оборудовали спортивную площадку. В 
январе на проведение культурно-массовых 
мероприятий, пошив новых костюмов, зар-

плату работникам Дома культуры выделили 
полтора миллиона рублей. Правда, самого 
здания СДК как такового уже нет: шлако-
блочная конструкция просуществовала срав-
нительно недолго, а то, что от неё осталось, 
восстановлению не подлежит. Библиотеку 
перевезли в школьное здание, благо есть сво-
бодные кабинеты. Тут же репетиции местного 
хора проходят и дискотеки для подростков. 
Подумываем о строительстве физкультурно-
оздоровительного комплекса.

Сегодня в селе прописано 430 человек, но 
проживает в нём, по словам Анатолия Быкова, 
в два раза больше. Много участков раскуплено 
под капитальное строительство. Как только 

будут заселены семь улиц, глава поселения со-
бирается поднимать перед районными властями 
вопрос о строительстве детского сада. Сейчас на 
всё село - 28 дошкольников, которых родители 
возят в детсады Нововоронежа. Впрочем, часть 
школьников тоже туда ездят, хотя в селе есть 
своё образовательное учреждение. Объяснение 
этому простое: в Каменно-Верховке школа не-
полная, учатся в ней всего 33 ребёнка. После де-
вятого класса ребят, так или иначе, приходится 
возить в город. Поэтому, чтобы не травмировать 
подростков адаптацией к новым требованиям и 
коллективу, мамы и папы, большинство из кото-
рых  работают в Нововоронеже, предпочитают 
сразу отдавать своё чадо в городскую среднюю 
школу, а попутно там же - во всевозможные 
кружки и секции. 

Кстати, половина учеников местной школы 
два раза в неделю спешит на репетиции в нека-
зистое с виду строение, где под одной крышей 
располагаются почта, АТС и магазин. Дело в 
том, что несколько лет назад по инициативе 
всё того же неугомонного Анатолия Быкова 
в Каменно-Верховке был создан оркестр на-
родных инструментов. Для занятий выделили 
и отремонтировали два кабинета в бывшей 
совхозной конторе. За счёт средств местного 
бюджета купили необходимые музыкальные 
инструменты, в том числе электрогитары, сши-
ли костюмы начинающим музыкантам (а также 
сценические костюмы для взрослых певцов и 
танцоров), два раза в неделю из Нововоронежа 
к началу занятий, а потом обратно, привозят ху-
дожественного руководителя оркестра Геннадия 
Дворецкого. Совсем скоро по заказу местной 
администрации в Каменно-Верховку прибудет 
новенький школьный автобус, чтобы возить де-
тей на спортивные соревнования, выступления 
и концерты. Для него уже и гараж строят. 

- Недавно передали школе легковую ма-
шину, - продолжает Анатолий Быков. - По 
первому требованию выделяем приболевшим 
односельчанам машину для поездки либо в 
Колодезянскую амбулаторию, либо в  ЦРБ. 
В местном фельдшерско-акушерском пункте, 
расположенном в специально для него по-
строенном здании, оказывают первую помощь, 
делают прививки и процедуры. Также здесь 
с определённой периодичностью принима-
ют терапевт, стоматолог и гинеколог. Есть в 
автопарке администрации и два трактора с 
полным сенокосным оборудованием, карто-
фелесажалкой и картофелекопалкой. Пашем и 
культивируем огороды, заготавливаем сено для 
населения. Бабушкам, которые держат коз, по 
три тюка сена выдаём бесплатно. Зимой чистим 
снег на улицах. 

В 2001 году здесь по инициативе уроженца 
села Виктора Чернушкина начали строитель-
ство нового храма. Первое богослужение здесь 
прошло в декабре 2005 года. От построенной 
ещё в 1793 году Троицкой церкви, превращён-
ной во времена строительства колхозов в склад 
и пострадавшей от пожара в военные годы, и 
следа не осталось. Зато в Каменно-Верховке, 
как, впрочем, и любом другом воронежском 
селе, есть братская могила и памятник земля-
кам, погибшим в годы Великой Отечественной 
войны. Их содержание и ежегодный ремонт 
администрация села также взяла на себя.   

О том, каким было их село до прихода на 
должность главы поселения Анатолия Быкова, 
каменно-верховцы вспоминать не любят. За 
пятнадцать лет бывший участковый вместе с 
командой единомышленников сумел не толь-
ко остановить разруху, но и вдохнуть жизнь 
в старинное село. Вот и строятся дома в селе, 
появляются новые улицы…

Если строятся дома в селе…
местное самоуправление | В Каменно-Верховке находят средства  

и на детские площадки, и на помощь старикам

Кто знает, какая судьба в наше сложное время была бы уготована небольшо-
му селу Каменно-Верховка Каширского района, не находись оно практически 
рядом с нововоронежем. Благодаря такому соседству село постепенно расши-
ряется и благоустраивается: строятся дома, появляются новые улицы, спортив-
ные и детские площадки. 
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ПодПиска 
2014

В Воронежской области 
продолжается  

ПоДПиСКа на ПеРВое  
ПолугоДие 2014 г.  

на газету «Коммуна»

Как всегда, вас  
ждут во всех  

почтовых отделениях  
Воронежской области 

По традиции в конце  
подписной кампании  
для своих читателей  
«Коммуна» планирует  

провести

ПРизоВуЮ игРу

Пикеты в обмен  
на деньги?
Валерий сеВерный

Сотрудниками Главного 
управления экономической 
безопасности и противодей-
ствия коррупции МВД Рос-
сии пресечена деятельность 
организованной группы, 
участники которой подозре-
ваются в совершении про-
тивоправной деятельности, 
связанной с вымогательства-
ми денежных средств путём 
осуществления незаконных 
массовых акций под пред-
логом защиты окружающей 
среды.

Установлено, что участни-
ки организованной группы, 
являющиеся активистами оп-

позиционных общественных 
организаций, в том числе «В 
защиту Хопра» и «Стоп ни-
кель», потребовали от пред-
ставителей ООО «УГМК-
Холдинг» денежные средства 
за прекращение протестных 
акций на участках медно-
никелиевых месторождений 
федерального значения в  
Воронежской области, а так-
же под угрозой умышленной 
порчи имущества металлурги-
ческой компании.   По факту 
вымогательств и угроз пред-
ставители УГМК обратились 
в полицию.

 В настоящее время про-
водятся необходимые след-
ственные действия. 



Депутаты гордумы Геннадий Большунов  
и Николай Образцов.

 Решение целого ряда 
вопросов не требует 

глобальных вложений. Очень 
часто людям нужна только кон-
сультация, помощь в состав-
лении искового заявления, 
официального запроса. 
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МегАпОлис

Анастасия БЫРКА

Александер фон Плато 
брал интервью у представите-
лей политической элиты мно-
гих государств: М. Горбачёва,  
М. Тетчер, Дж. Буша-старшего, 
Г. Коля и других видных поли-
тических деятелей. В «Комму-
не» же ему пришлось отвечать 
на многочисленные вопросы 
журналистов. Надо сказать, 
для него эта роль оказалась 
непривычной, ведь он обычно 
сам с пристрастием расспра-
шивает собеседника.

— Что же такое устная исто-
рия?

— Постараюсь ответить 
кратко. Я как историк от-
клоняю любое историческое 
описание, которое не касает-
ся людей, и в особенности то, 
которое не учитывает мента-
литеты и массовые движения. 
Пытаюсь объяснить менталь-
ность народов, обращаясь 
к личностям в политике, 
истории, дипломатии. Могу 
на эту тему порекомендовать 
прочитать свою книгу, где всё 
то, что я описал, было сдела-
но на основе интервью. Не 
могу сказать, что мы способ-
ны создать универсальную 
историю, но через личности, 
их биографии можно, по 
меньшей мере, к этому при-
близиться. Об изменении 
сознания людей непременно 
надо говорить. После войны, 
обратившись к тому или дру-
гому человеку, можно было 
убедиться, как сильно уко-
ренился национал-социализм 
в их мозгах. У меня вопрос 
ко всем присутствующим: 
насколько крепко сидит в 
ваших головах военное про-
шлое? Можете не отвечать. 
Но было бы хорошо, если бы 
мы все вместе выгнали эти 
«привидения», которые нам 
мешают строить полнокров-

ные межгосударственные 
отношения, касающиеся и 
политики, и экономики, и 
культуры.

— Господин фон Плато, 
нам, журналистам интересно 
знать, когда вы готовитесь 
к интервью, то изучаете ли 
предварительно биографию и 
конкретные материалы о чело-
веке? Составляете своего рода 
досье на него?

— Конечно, я знакомлюсь 
как с человеком, так и с его 
окружением, взглядами, на-
брасываю вопросы. Точно 
так же пишу и киносценарии. 
Очень многое предварительно 
можно почерпнуть из архив-
ных источников. Могу ска-
зать, что, когда в ГДР открыли 
архивы, то в Вашингтоне, 
Лондоне и Москве они ещё 
были закрыты. Так вот интен-
сивно поработав в архивах, я 
узнал, какие противоречия 
имел многолетний руково-
дитель ГДР Эрих Хонеккер с 
руководством СССР. Многое 
мне поведали архивные до-
сье и о социал-демократах, 
которые побывали в Берлине. 
Только потом потихоньку 
стали открываться архивы 
Бундесканцлера, Министер-
ства иностранных дел ФРГ. 
У меня к тому времени име-
лись прекрасные источники, 
несравненно лучшие, чем у 
тех, кто вынужден был ждать 
30 лет, то есть того срока, 
спустя который архивы от-
крываются.

— Когда чувствуете, что 
собеседник отклоняется от 
ответа, вы продолжаете его 
«додавливать» или оставляете 
в покое, меняете тему, тактику 
разговора?

— Сначала я как бы остав-
ляю его в покое. Потом делаю 
подход с другой стороны, воз-
вращаюсь к вопросу в иной 
формулировке и плоскости. 

Один вопрос, второй, третий 
— и снова к тому, о чём спро-
сил вначале. И становится 
понятно, что собеседник уже 
так много рассказал, что так 
или иначе ответил на перво-
начально поставленный мною 
вопрос. Политики – они, знае-
те ли, «крепкие орешки».

— Расскажите, откуда ваш 
интерес к советскому периоду 
нашей страны?

— О! Это непростой во-
прос. Я, рождённый в 1942 
году, принадлежу к поколе-
нию, чьи отцы воевали против 
СССР. Мой – не исключение. 
Его тяжело ранили под Ле-
нинградом. И, насколько я 
знаю, у него никогда не было 
ощущения, что он участвовал 
в преступной войне. Это при-
водило к острым спорам и 
ссорам между нами в после-
военное время. Отец мой был 
вначале унтерофицером, а в 
конце войны – уже старшим 
лейтенантом.

— Верен ли он был гитлеров-
скому режиму?

— На этот вопрос однознач-
но ответить трудно. Я проис-
хожу из дворянской семьи. 
Мой отец, как и многие из его 
среды, относился к немецким 
националистам. Заметьте: на-
ционалистам, а не нацистам. 
Прошу не путать: это две 
разные партии. Но в 1933 году 
немецкие националисты под-
держали Гитлера, а я, будучи 
молодым и неопытным, подо-
зревал отца в том, что тот был 
нацистом. Однако он, хотя 
и считал себя антикоммуни-
стом, но никогда не состоял 
в нацистской партии, равно 

как и расистом не являлся. 
Он прожил долгую жизнь, 
был наполовину парализован, 
умер в возрасте 93 лет.

— Как вы считаете, совет-
ский период в истории России 
сыграл положительную или 
отрицательную роль?

— В советской истории 
было столько разных перио-
дов... Конечно, в 1917 году 
рабочие движения всего мира 
получили сигнал надежды из 
Советской России. Немецкая 
же революция в это время 
потерпела поражение, хотя 
русские большевики очень 
рассчитывали на её победу. А 
через 14 лет к власти пришли 
нацисты во главе с Гитлером. 
В это самое время у вас разви-
вался режим, разбивший мно-
гие надежды социалистов.

— Как вы оцениваете пе-
риодически случающиеся в 
странах Балтии заявления и 
демонстрации, принижающие 
либо вовсе отрицающие по-
ложительную роль Советской 
Армии во времена Второй ми-
ровой войны?

— Я сам оказался свидете-
лем такой демонстрации во 
Львове. И был потрясён тем 
фактом, что такое вообще 
могло случиться. Я крити-
чески высказывался и на 
тот счёт, что в Риге ставится 
знак равенства между двумя 
оккупациями: немецкой и 
советской. Тем не менее, на 
мой взгляд, это не основная 
тенденция в обществе. Тут же 
необходимо помнить, что не 
всякая антисоветская демон-
страция является одновре-
менно и фашистской. Однако 

же нельзя упускать из виду и 
то, что прибалтийские земли 
всё же были оккупированы. 
Литва, к примеру, оказалась 
первой страной, которая в 
мае 1989 года провозгласила 
свою независимость от со-
ветского режима. И они это 
исторически и демократиче-
ски обосновали. Чуть позже, 
как вы помните, жители Лит-
вы, Латвии и Эстонии (около 
двух миллионов человек) 
выстроили в знак протеста 
«живую цепь» длиной почти 
в 600 километров — самую 
длинную в мире. Ведь не 
стоит забывать, что эти земли 
ранее не являлись советски-
ми. Я изучал наступательные 
операции Красной Армии и 
могу сказать, что, наряду с 
освобождением от фашизма, 
имели место преступления. В 
Польше поэтому в политиче-
ской элите и сейчас муссиру-
ют то, что вместе с освобож-
дением от нацизма явилась 
Красная Армия.

— Как в Германии относятся 
к подобным тенденциям?

— Безусловно, осуждают. 
Однако есть исторические 
причины, почему советская 
политика отклоняется в этих 
республиках. Но я понимаю и 
русских коллег, которых по-
добное отношение искренне 
возмущает. Надо помнить и 
о том, что в новых демокра-
тиях прибалтийских стран 
идёт борьба, которую нужно 
понимать и разделять. На 
Западе мы уже привыкли к 
такому положению дел: что с 
одной стороны кто-то – «за», а 
с другой кто-то – «против».

— Гитлера часто сравнива-
ют со Сталиным. Насколько 
это корректно?

— Сопоставление Гитле-
ра и Сталина происходит в 
контексте сравнения двух 
политических систем, а не 
роли обоих в войне. Роль 
Гитлера среди немцев оцени-
вается крайне отрицательно, 
в то время как роль Стали-
на получила общественное 
признание. За исключением 
репрессий в 30-е годы в от-
ношении Красной Армии и 
советского народа.

— Время от времени возни-
кает интерес к тому, действи-
тельно ли Гитлер был сожжён 
2 мая 1945 года. Интересуют ли 
немецкое общество подобные 
вещи?

— Вне всякого сомнения! 
Хотя имеются подлинные 
челюсти Гитлера, и исследова-
ния ДНК показали, что они и 

вправду его! Это подтвердил 
и директор Государственного 
архива России Сергей Миро-
ненко. Однако периодически 
возникают слухи – один неве-
роятнее другого. В подобном, 
думаю, заинтересованы, пре-
жде всего,  средства массовой 
информации – тем самым они  
увеличивают тиражи газет и 
поднимают рейтинги телепро-
грамм. В любом случае в жи-
вых Гитлера давно уже нет.

— Знают ли в Германии, как 
сейчас население России отно-
сится к Горбачёву? К Путину?

— Журналисты – знают, 
простые люди – нет. Двадцать 
лет назад мы и не предпола-
гали, какое распространение 
будет иметь НАТО на Восток. 
Особенно сейчас это стало 
понятно в связи с возможным 
вступлением Украины во все 
его структуры. Распростра-
нение НАТО, и это очевидно, 
будет иметь негативные по-
следствия для отношений 
Украины с Россией и Бело-
руссией. Может, поэтому 
Путин сейчас, как мне кажет-
ся, больше ориентирован на 
Восток, а европейская сторона 
международных отношений 
теряется. И я по этому поводу 
только сожалею.

— Каково отношение к Пу-
тину у населения Германии?

— Трудно ответить за всех. 
Но попробую. Путин вос-
принимается как явный ста-
билизатор, который, однако, 
всё более ограничивает демо-
кратические права прессы. Не 
принимается его налоговая 
политика в отношении неком-
мерческих организаций. Эта 
амбивалентность и есть пре-
валирующий образ Путина.

— Связывает ли вас что-то 
с журналистикой?

— Ничего. Я пишу только 
для научных журналов.

— Для кого-то покажется 
парадоксальным, но у россиян 
к немцам в общем и целом хо-
рошее отношение.

— Представляете, у меня та-
кое же отношение к русским! 
Я родился в антикоммунисти-
ческом и антисоветском мире. 
Тем не менее, через русскую 
литературу и культуру понял, 
что у нас много общего, и в со-
временном мире мы должны 
выстраивать уважительные и 
взаимовыгодные отношения, 
знать национальные особен-
ности друг друга и научиться 
признавать их, а не оценивать 
нынешнее общество как плод 
политических устремлений 
былых вождей.

Преодолевать барьеры
Контакты | Гостем редакции «Коммуны» недавно был профессор  
Института истории и биографии Хаагенского университета (ФРГ), доктор философии Александер фон Плато
Господин фон Плато, происходящий из старого ры-
царского рода, — один из наиболее известных исто-
риков Германии, столпов устной истории. Как сооб-
щили нам в региональном Центре устной истории, он  
вице-президент Международной ассоциации устной 
истории, инициатор и руководитель международных 
проектов, например, «Биографическая документа-
ция рабского и принудительного труда в нацистской 
Германии». Руководитель Центра Наталья Тимофеева 
пояснила, что этот проект проходил в 27 странах, 
включая Россию, причём одна из четырёх российских 
групп работала в Воронеже на базе ВГПУ. На русском 
языке у Александра фон Плато вышла книга «Объеди-
нение Германии — борьба за Европу». На немецком 
же она имеет иное название — «Объединение Гер-
мании — игра сил в мировой политике. Буш, Коль, 
Горбачёв и тайные московские протоколы».

Александер фон Плато.

 Егор УЛАНОВ

- Практически 90 процентов всех обращений граждан, 
с которыми они приходят к нам, связаны с проблемами 
ЖКХ, - говорит депутат Воронежской городской думы 
Геннадий Большунов. - Сегодня у нас этому посвящено 
все 100 процентов». 

В единый день приема по проблемам, связанным с 
жилищно-коммунальным хозяйством в Воронеже, в обще-
ственных приемных, расположенных во всех районных 
управах, депутаты городской думы от фракции «Единая 
Россия» встречали горожан. 

В Левобережную управу Сотникова Людмила Иванов-
на, председатель совета ветеранов завода «Рудгормаш» 
пришла с целым списком вопросов и проблем. «Готовились 
долго, - говорит она, - собирали наказы». Здесь и необхо-
димость в обустройстве пешеходных дорожек в районе 
рынка на Машмете, и наведение порядка среди марш-
рутных такси на маш-
метовском кольце, и 
благоустройство парка 
на ул. Ростовской, и 
многое другое. В целом 
редко у кого из тех, 
кто пришел на при-
ем, – было по одному 
вопросу. Детские пло-
щадки нужны жите-
лям домов №24 по ул. 
Ярославской и №41 по 
Туполева, мусорные контейнеры - на Ленинградской, 21. 
На ул. Алданской просят установить знак «Пешеходный 
переход». 

- Решение целого ряда вопросов не требует глобальных 
вложений, - отмечает Геннадий Большунов, - очень часто 
людям нужна только консультация, помощь в составлении 
искового заявления, официального запроса. 

- Мы стараемся использовать весь свой потенциал, 
чтобы не оставить людей один на один с их проблемами, 
- добавляет Николай Образцов, председатель фракции 
партии «Единая России» в Воронежской городской думе. 
- Сегодня мы соберем материал для целого блока вопросов 
по ЖКХ. Они, в частности, будут переданы мэру, чтобы 
перед принятием городского бюджета администрация 
видела, где и в какую сторону нужно корректировать 
главный финансовый документ Воронежа.

В управу Железнодорожного района Воронежа на при-
ем пришло два десятка человек. Полтора года Ольга Ко-
лесникова добивалась включение двора 70-го дома  на ул. 
25 Января в программу благоустройства.  «По весне сирень 
сажали, убирали двор, - рассказывает Ольга Михайловна, 
обращаясь к депутату по своему избирательному округу 
Андрею Дубовскому. - Теперь, чтобы уж совсем хорошо 
стало, необходимо провести обрезку старых, опасных де-
ревьев. Их у нас почти два десятка. На их место мы новые, 
молодые посадим». «Эта проблема должна решиться до 
конца года», – такой ответ дают представители районной 
управы, присутствующие на приеме. Составлен план-
график по обрезке и удалению сухостойных деревьев, 
получено разрешение от экологов. 

- Можно много рассуждать об эффективности единого 
дня приема, - говорит Андрей Дубовской. - Мы, депутаты 
городской думы, наиболее доступны для граждан, нахо-
димся с ними в постоянном контакте. Благодаря таким 
вот мероприятиям есть возможность привлечь внимание 
максимального количества структур к проблемам граждан. 
Сейчас, когда здесь присутствуют юристы, профильные 
специалисты, представители управляющих компаний, нам 
легче добиться результата.

Ближе к людям 
и их проблемам

Алексей ПЕтРОВ

Слова благодарности сотрудникам региональной 
общественной приемной председателя партии «Единая 
Россия» Дмитрия Медведева в Воронежской области 
звучали в четверг со сцены Воронежского концертного 
зала. Председатель Воронежской городской думы Влади-
мир Ходырев, поздравляя пришедших на торжественное 
собрание с пятилетием работы приемной, отметил, что за 
каждым обращением, а за пять лет их число достигло 200 
тысяч, стоит человек со своими проблемами, тревогами, 
заботами.

- По итогам приема получаешь удовлетворение оттого, 
что ты что-то смог сделать, чем-то помочь. Когда начина-
лась наша работа, наши оппоненты не верили, что у нас 
получится. Но у нас получилось, мы состоялись. Я рад, что 
мы выстроили эту систему, которая работает и приносит 
пользу людям, - отметил Владимир Ходырев.

Лучшие работники отделений общественной приемной 
получили в этот день награды за добросовестный труд.

Сергей КРОйчиК
павловский район

- В связи с этим возникла необхо-
димость построить зерноочиститель-
ный комплекс и склады, - рассказыва-
ет Михаил Дмитриевич. – И всё ради 
укрепления собственной кормовой 
базы для рыбы и снижения себестои-
мости продукции. Выращиваем то, 
что в первую очередь рыбе полезно: 
пшеницу, ячмень, подсолнечник, 
горох, кукурузу. 

А с увеличением посевов возник 
вопрос о дополнительном техниче-
ском обеспечении. 

- Как бы трудно ни было, но мы 
потратились на приобретение совре-
менной техники. За несколько лет 
полностью обновили и укомплек-
товали машинно-тракторный парк. 
Тракторы и комбайны в основном 
отечественные и белорусские. Ча-
стично они приобретены в лизинг 
по федеральной программе «Об-
новление сельхозпроизводства». 
Ориентировались при покупке на 
эту сельхозтехнику потому, что она 
скромнее в цене и служит неплохо. 

Сегодня у павловских рыбоводов 
– ответственная пора. 

- Занимаемся обловом нагульных 
и вырастных прудов, - продолжает 
знакомить со своим производством 
Михаил Назарев. – Это большой кру-
глосуточный и трудоёмкий комплекс 

работ, требующий планомерного 
и детального соблюдения режима 
сброса воды. И опять же делается 
это всё ради того, чтобы максимально 
сконцентрировать рыбу у донного 
водовыпуска и запустить в рыбо-
уловитель. И уже оттуда начинается 
её массовая отгрузка в зимовальные 
пруды и на реализацию. Не всегда это 
хорошо получается: погода и темпе-
ратура воды вносят свои коррективы, 
рыба расползается по ложу пруда. Да 
и физически тяжеловато рыбоводам 
по илу ходить. 

Одновременно здесь пополняется 
стадо производителей и старшего 
ремонта для искусственного нереста 
рыбы уже весной будущего года. 
Карпы, толстолобики, белый амур, 
судаки, щуки, веслоносы. 

- Породы хорошие, адаптирован-
ные к нашим региональным услови-
ям, - говорит Михаил Дмитриевич. 
- В следующем году планируем 
восстановить популяцию веслоноса, 
доведя его производство до 4 тонн, а 
к 2015 году и вовсе до 8 тонн. Задачи 
на эту осетровую рыбу - предметные, 
тем более, что она - ценная. Может, 
займёт свою нишу в нашем регионе.   
А с этого года решили всерьёз за-
няться выращиванием и сома. Ре-
зультат тоже обнадёживающий – 2,5 
тонны его уже получили. И по этой 
рыбе задачи конкретные: хочется 
получить потомство сома на уров-

не промышленного производства. 
Кроме того, рыбхоз всерьёз за-

нялся большой реконструкцией всей 
системы прудового хозяйства. Как 
пояснили, это нужно ради стабиль-
ного выращивания нескольких видов 
рыбы и для повышения качества про-
дукции. Плюс развитие естественной 
кормовой базы. 

Вообще, павловская рыбка пользу-
ется потребительским спросом. И не 
только в Воронеже, но и в соседних 
регионах Черноземья. Её высоко це-
нят в Москве и в Санкт-Петербурге. 

- Откуда же такой высокий потре-
бительский интерес к вашей рыбе? 
– интересуюсь у руководителя ЗАО 
«Павловскрыбхоз». 

- У нашей рыбы привлекательный 
товарный вид и прекрасные вкусовые 
качества, которые мы добиваемся 
благодаря своим отменным кормам. 
В среднем наша рыба ниже полутора 

килограммов в живом весе никогда 
не опускается, иначе это будет счи-
таться большим минусом нашему 
рыбоводному коллективу. Знаете, 
очень хочется заняться реализацией 
своей выращенной рыбы в хороших 
стационарных условиях, например, 
на вновь отстроенном Центральном 
рынке в Воронеже, чтобы потреби-
тель всегда знал и ориентировался в 
производителе. Тем более, что у нас 
такой опыт имеется. Но, увы, пока же 
перекупщик диктует свои условия. 
Ему важно взять рыбу хорошую, да 
продать её чуть ли не вдвое дороже. 
Это ненормально. Такие рыночные 
условия не дают возможности нам 
развиваться. 

Коллектив у Михаила Назарова 
сплочённый. 

- И молодёжи много. Это и рыбо-
воды прудового хозяйства, и меха-
низаторы, другие специалисты. Все 

трудяги, доки в своём деле, - продол-
жает Михаил Дмитриевич. - Много 
лет в отрасли трудятся главный 
рыбовод Сергей Каруна и бригадир 
Гаврильской нагульной бригады 
Владимир Письменный. У них ста-
бильно высокие производственные 
показатели. Добросовествно работа-
ют рыбоводы Александр Ревенко и 
молодые ребята Павел Корачанский 
и Алексей Краморов. Работа рыбо-
водов прудового хозяйства требует 
аккуратности и внимания. Важно, 
чтобы специалист любил живую 
природу. По такому принципу к себе 
и людей набираем.  

Кстати, павловские рыбоводы 
подчеркнули, что благодаря госу-
дарственной целевой программе 
поддержки, многие их производ-
ственные вопросы оперативно ре-
шаются:

- Наш товар дотируется: по семь 
рублей за килограмм реализованной 
рыбы, при условии сохранения объ-
ёмов производства. Что нам удаётся. 
Поэтому и интерес в качественной 
работе есть, - говорит Назарев. - 
Особенно полезной губернаторская 
поддержка была в августе 2010 года, 
когда в регионе засуха установилась. 
Деньги, и немалые, оперативно по-
ступили рыбхозу. 

- Но и проблемы есть, как без них, 
- посетовал Михаил Дмитриевич. - 
К примеру, проблема страхования 
урожаев. Культуры страхования нет 
никакой. Я с этим лично столкнулся. 
Нас попросту страховщики «раз-
водят», обещают златые горы, но 
когда страховой случай наступает 
– начинается бумажная волокита. А 
ведь я надеюсь на государственную 
поддержку! Тем более, что она свя-
зана с субсидиями. С этого года мне 
даже пришлось сменить страховую 
компанию. Хотелось бы здесь циви-
лизованного подхода к нам – това-
ропроизводителям. Тогда и отрасль, 
быть может, окрепнет. 

Раз – карп, два – веслонос, три – сом...
Хороший опыт | В одном из лучших рыбоводных хозяйств нашего региона – Павловском рыбхозе –  
сегодня пора напряжённая и больше она связана с обловом водной нивы 

Рыбоводы прудового хозяйства (слева направо):  
Михаил Калужский, Александр Ревенко и Александр Соловьёв.

С руководителем Павловского рыбхоза Михаилом Дмитриеви-
чем Назаревым я познакомился не так давно - мне он показался 
человеком строгим и активным. И его отношение к работе пере-
даётся коллективу – здесь к дисциплине и порядку отношение 
серьёзное. И не случайно у павловских рыбоводов производ-
ственные показатели традиционно высокие. За несколько лет 
существенно возросли посевные площади, которые сегодня 
достигли более двух тысяч гектаров пашни. Это столько, сколько 
имелось земли у классического сельскохозяйственного коллек-
тива Павловского района начала 90-х. Чего раньше у рыбоводов 
никогда не было. Замечу, все поля у павловских рыбоводов за-
сеяны элитными сортами сельскохозяйственных культур. 
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Пять лет в гуще жизни



Наталья СтолповСкая

А начинается большая ра-
бота с постоянно растущего 
охвата разных слоёв населения 
для обследования на наличие 
в крови ВИЧ-инфекции. В 
перечне показаний для обсле-
дования – не поддающаяся ле-
чению длительная инфекция, 
беременность, донорство и т.д. 
Если в среднем по стране такое 
обследование проходит около 
14 процентов от общего числа 
населения, то в Воронежской 
области эта цифра достигает 
17 процентов.

В реалиях сегодняшнего 
дня стопроцентно никто не за-
страхован от заражения ВИЧ-
инфекцией. На переднем крае 
опасности, как и ранее, асо-
циальные личности, люди, 
употребляющие наркотики, 
игнорирующие безопасный 
секс. Полагать, что они живут 
в жесткой изоляции от обще-
ства, - заблуждение. Вирус не 
выбирает людей по социально-
му положению, образу жизни, 
привычкам, а значит, может 
попасть в организм любого 
человека. И здесь крайне важ-
но как можно ранее выявить 
его наличие и приступить к 
лечению.

 Достаточно эффективным 
способом терапии на сегодняш-
ний день является регулярный 
приём антиретровирусных 
препаратов, которые хотя и не 
дают полного излечения, но 
значительно снижают вирус-
ную нагрузку. 

- В результате человек, жи-
вущий с ВИЧ, становится 

менее опасен для окружающих, 
- отметила главный врач БУЗ 
ВО «Воронежского областно-
го центра по профилактике и 
борьбе со СПИДом и инфек-
ционными заболеваниями» 
Татьяна Мамчик.- Качество 
его жизни заметно улучшается. 
Если говорить о женщинах, то 
многие из тех, кто несёт в своём 
организме ВИЧ-инфекцию, 
при условии соблюдения всех 
медицинских предписаний и 
постоянной профилактики, 
рожают детишек, которые в 98 
процентах случаев остаются 
здоровыми. Для того чтобы 
так и было, в нашем Центре 
сегодня делается максимум 
возможного.

Материальная база Воро-
нежского областного центра 
по профилактике и борьбе со 
СПИДом и инфекционными 
заболеваниями действитель-
но самая мощная в регионе. 

В 2013 году здесь введены 
в эксплуатацию два новых 
корпуса, где разместились 
стационар для госпитализа-
ции ВИЧ-инфицированных 
пациентов,  лечебно-диаг-
ностическое отделение для 
оказания медицинской помо-
щи пациентам амбулаторно-
поликлинических и стационар-
ных подразделений, вирусоло-
гическая и бактериологическая 
лаборатории. Центр оснащён 
самым современным оборудо-
ванием, включая дыхательную 
аппаратуру, кардиомониторы, 

аппараты функциональной 
диагностики, уникальный 
спектрометр-анализатор, ко-
торый за короткое время может 
расшифровывать инфекцию, 
определить возбудителя. 

- Мы значительно расшири-
ли иммунологическую лабора-
торию, - продолжила главный 
врач Центра, - выделили в 
отдельное подразделение и 
укомплектовали сложным обо-
рудованием биохимическую 
лабораторию. Наконец, под-
ключили к работе в Центре 
самых разных специалистов. 
Известно, что дефицит им-
мунитета может стать при-
чиной любого заболевания. 
Отследить первые симптомы, 
диагностировать возникшие 
проблемы на базе Центра по-
могают терапевты, педиатры, 
гинекологи, неврологи, сто-
матологи. В итоге пациент по-
лучает здесь полный комплекс 
медицинских услуг. В крайнем 
случае – направление в про-
фильное медучреждение. 

Гордость Центра – комфорт-
ный, современный стационар. 
Удобная мебель, отдельный 
туалет и душ в каждой палате 
– такие условия для больных 
здесь созданы осмысленно. 
Полное ощущение санатория 

даёт и прилегающая к корпусам 
территория, где радуют глаз 
аккуратные газоны, ухоженные 
декоративные растения, а в  
теплое время года – цветники. 

 Безусловно, наличие пре-
красной базы воронежских 
медиков ко многому обязыва-
ет. Ответственность за свою 
работу перед федеральной и 
областной властью, которая 
существенно помогала в деле 
строительства и оснащения 
специализированной меди-
цинской структуры, - высока. 
Лечение сложное. В результате 
целого ряда исследований спе-
циальный прибор подбирает 
индивидуально для каждого 
пациента до пяти препаратов. 
Их приём должен быть непре-
рывным. В противном случае, 
ждать положительного эф-
фекта не приходится. Поэтому 
одна из важных задач медпер-
сонала – мотивация больного к 
длительному и ответственному 
приёму препаратов, выработка 
у него так называемой привер-
женности к лечению. 

Это – серьёзная и ответ-
ственная работа, в основе ко-
торой – обязательное общение 
ВИЧ-инфицированных людей 
с психологами Центра, соци-
альными работниками. Боль-

шой участок работы – профи-
лактика заражения ВИЧ.

- Специалистами разрабо-
таны и реализуются програм-
мы для подростков, студентов 
вузов, допризывной молодё-
жи, - рассказала Татьяна Мам-
чик. – Большую поддержку 
в работе с этими группами 
населения нам оказывает Во-
ронежская и Борисоглебская 
епархия. Активно подключа-
ются к профилактической де-
ятельности волонтёры из чис-
ла студентов и школьников, 
представители общественных 
организаций. Успешно ку-
рирует эту работу наш отдел 
профилактики, который со-
трудничает с департаментом 
образования, департаментом 
культуры правительства Во-
ронежской области, военко-
матами,  промышленными 
предприятиями. В рамках 
проведения Всемирного дня 
борьбы со СПИДом в учебных 
заведениях и на предприятиях 
региона проходят выставки, 
лекции, тренинги и семинары, 
в процессе которых населе-
ние расширит свои знания 
о проблемах ВИЧ/СПИДа, 
получит информацию о ме-
тодах профилактики опасной 
инфекции.

Песня в пляс повела.

только цифры
В Воронежской области на данный момент число людей, жи-
вущих с ВИЧ/СПИДом, составляет 1050 человек. В 2013 году 
впервые зарегистрировано 179 новых случаев ВИЧ-инфекции, 
из них жителей Воронежской области – 131. Наибольшее ко-
личество ВИЧ-инфицированных выявлено в возрастной группе 
18-30 лет – 39,8 процента. Отмечается рост доли лиц старшего 
возраста: 31-40 лет – 35,5 процента, старше 40 лет – 20,8 
процента. Среди путей передачи ВИЧ-инфекции самым рас-
пространённым остаётся половой (78,9 процента). На втором 
месте – внутривенное употребление наркотиков (20,1 процента). 
ВИЧ-инфекция регистрировалась у мужчин в 59,3 процента 
случаев и в 41,7 процента – у женщин. Антиретровирусными 
препаратами обеспечены все 389 пациентов, нуждающихся в 
специализированном лечении. Лечение одного пациента, которое 
полностью оплачивает государство, обходится в сумму от 300 до 
500 тысяч рублей в год. 
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песНя рУссКАя, рОдНАя

ольга пЕпЕльНикова
Фото Михаила ВязОВОгО

Нынешний год для Воронежского государственного 
академического русского народного хора имени 

К.И.Массалитинова  - семидесятый в его истории. 
Созданный в первые дни военного сорок третьего года 
– вы только вдумайтесь в это! – когда ещё вовсю шли 
кровопролитные бои за Воронеж, творческий коллектив 
сразу же отправился в путь-дорожку фронтовую. И ло-
вили бойцы каждое слово хористок и солистки Марии 
Мордасовой:

Ты не думай, враг коварный,
Солнца свет не погасить.
И могучей силы русской 
Никогда не победить.
Собственно, творческого становления как такового не 

было. Хор сразу же во всю мощь заявил о себе и уже на 
следующий год на Всероссийском конкурсе исполните-
лей русской народной песни занял первое место.

70 лет служения певческому искусству. Чем же за-
помнится нынешний юбилейный год?

Недавний концерт, состоявшийся на сцене Воро-
нежского театра оперы и балета, – очередной этап в 
череде мероприятий, посвященных знаменательной 
дате. Воронежский хор начал 2013 год на высокой ноте, 
с блеском выступив в Москве на сцене Концертного зала 
имени П.И.Чайковского. Затем коллектив отправился в 
гастрольный тур по большим и малым городам России. 
Встречи со зрителями прошли в крупных культурных 
центрах соседних регионов – во Владимире, Липецке, 
Старом Осколе, Тамбове, а также в малых городах и 
поселках Воронежской, Курской, Белгородской и Са-
ратовской областей. Благодаря программе телеканала 
«Культура» с творчеством нашего хора познакомилась 
самая широкая аудитория по всей стране.

Коллектив во главе с художественным руководителем 
народным артистом РФ, профессором Вячеславом По-
мельниковым принимал участие в программе Третьего 
международного Платоновского фестиваля искусств и с 
большим успехом выступил на международном форуме 
– Втором фестивале культур народов мира «Территория 
мира» в Калининграде. Неоднократно участвовал  в реги-
ональных фестивалях народного искусства, в областных 
и городских торжественных акциях и гала-концертах.

Воронежский хор всегда стремился выстроить совре-
менный песенный диалог со зрителем. Кроме гастролей 
творческий коллектив осуществил ряд совместных про-
ектов с учреждениями культуры. Например, читатели 
Никитинки имели возможность в стенах библиотеки озна-
комиться с книжно-иллюстративной выставкой о хоре, и 

здесь же услышать 
акустические кон-
церты. А в област-
ном краеведческом 
музее действует 
красочная  выстав-
ка «Воронежские 
хороводы», посвя-
щенная уникаль-
ным сценическим 

костюмам, в которых в разные годы блистали артисты 
хора. В Центрально-Черноземном  книжном издательстве 
вышла в свет книга «История  Воронежского хора в песне 
и костюме», приуроченная к юбилейной дате.

Репертуар, накопленный нашим хором, колоссален и 
включает несколько сотен произведений самых разных 
музыкальных жанров. Перед художественным руково-
дителем Вячеславом Помельниковым стояла непростая 
задача - выбрать номера для концертной программы, 
посвященной 70-летию коллектива. В первую очередь 
хотелось познакомить слушателей с народными песнями 
воронежского края, звучащими а капелла. В наши дни 
только Воронежский хор исполняет один из шедевров 
из сборника старинных песен Воронежской губернии 
М.Е.Пятницкого «Эх, и отчего же этот вот камень за-
рождается». Основной запев ведет мудрый седовласый 
старец  (солист – Заслуженный артист РФ Григорий 
Горелов), а хор вторит ему неповторимым по красоте 
звучания многоголосием. Воронежские корни имеют по-
любившиеся всем лирические страдания «Летят утки» и 
народная песня на стихи поэта Ивана Никитина «Ехал на 
ярмарку ухарь-купец» (солистка – Светлана Карасева), 
веселые игровые песни «Ох, матушка, головушка болит», 
«Пойду, выйду на улицу».

В своей, особой манере, основанной на звучании 
низких бархатных женских голосов, хористы исполняют 
народные песни «На улице дождик» (солистка – Заслу-
женная артистка РФ Раиса Помельникова), «Вниз по 
Волге-реке» (солист – Заслуженный артист РФ Юрий 
Шмаков), «По Дону гуляет казак молодой» (солистка – 
Валентина Ускова).

Незабываемую зрелищность программе придают мас-
штабные вокально-хореографические композиции. Во 
время их исполнения на сцене одновременно находятся 
и танцевальная, и вокальная группы, сливаясь в общем 
вихре плясок и хороводов. А отдельные танцевальные 
номера, в их числе и ставший классикой «Танец с буб-
нами», поставленный Заслуженным деятелем искусств 
РФ, лауреатом премии Правительства России Юрием 
Копытиным, покоряют молодым задором исполнителей. 
Также в праздничный концерт включены новинки репер-
туара – большой фрагмент программы «Казачьи песни 
и пляски»; концертная пьеса в исполнении оркестра 
русских народных инструментов «Воронежская матаня», 
в которой соло на баяне исполняет автор, Заслуженный 
артист России Юрий Фабричных.

В целом новая концертная программа представляет 
собой театрализованное действо, проходит на одном 
дыхании и очень тепло принимается публикой. 

Подводя итоги юбилейного года, можно с уверенно-
стью сказать, что, несмотря на свой солидный возраст, 
Воронежский академический русский народный хор был 
и остаётся одним из самых популярных народных кол-
лективов России. Его творчество востребовано, интерес 
зрителей к нему не иссякает.

Ах, этот бархат 
женских голосов

Воронежский областной центр по профилактике и борьбе со СПИДом и инфекционными заболеваниями.

Вместе против СПИДа
Дата | 1 декабря – Всемирный день борьбы с ВИЧ-инфекцией
Эту дату, начиная с 1988 года, ежегодно отмечают 
во всех странах мира. В настоящее время Всемир-
ный день борьбы со СПИДом проходит под девизом 
«Достижение нулевой отметки: ноль новых случаев 
ВИЧ-инфекции. Ноль случаев дискриминации». На 
общем фоне Воронежская область демонстрирует 
низкий уровень поражённости ВИЧ-инфекцией: 48,1 
случая на 100 тысяч населения, по РФ этот показа-
тель – 448,8. Борьба за то, чтобы эта цифра неуклон-
но снижалась, ведётся по всем направлениям. 

Репертуар, накопленный 
Воронежским русским 

народным хором, колоссален 
и включает несколько сотен 
произведений самых разных 
музыкальных жанров. 

Cудебный очерк
Борис ваулиН 

(Продолжение. 
Начало в № 175,177).

10 января 2012 года следо-
вателем следственного 

отдела по Ленинскому району 
Олегом Линчик было возбуж-
дено уголовное дело «по при-
знакам состава преступления 
в отношении неустановлен-
ных сотрудников полиции по 
факту применения насилия 
в отношении Тутаева М.Я.». 
Формулировка насчёт «неуста-
новленных сотрудников» вы-
глядит странно. 

На следующий день после 
происшествия возбуждённый 
потерпевший пришел к руково-
дителю факультета института 
В.Лозовому и заявил, что «его 
избивали сотрудники полиции 
на ул.Бахметьева, лиц сотруд-
ников он не разглядел, так как 
было темно…». И это неправда. 
Все сотрудники, работавшие 
в здании на ул. Бахметьева 
и допрошенные в суде, чет-
ко сказали, что в кабинете, 
где проходил опрос Тутаева, 
обычное освещение, которое 
никогда не отключается. Как 
при полном освещении он не 
мог разглядеть лиц сотрудни-
ков полиции? 

Больше того, сразу после 
разговора с Лозовым потер-
певший встречается с друзьями 
и говорит им, что лица своих 
обидчиков запомнил хорошо 
и может опознать их. Так что 
весьма странно, что следова-
тель, возбудивший уголовное 
дело, за 40 дней после ЧП не 
смог обнаружить подозревае-
мых в преступлении. Офицеры 
полиции Меркелов и Липухин 
никуда не убегали, не скрыва-
лись, по-прежнему выполняли 
свои должностные обязанно-
сти. А между тем обвинения 
им были предъявлены только 
через 9 месяцев. 

Символичный срок для рож-
дения полноценного уголовно-
го дела, в котором должна быть 
собрана «железная» доказа-
тельная база и найдены неопро-
вержимые улики. Насколько 
доказательства неопровержи-
мы, стал проверять суд. 

Его первое заседание 3 сен-
тября 2013 года началось сразу 
же с допроса потерпевшего. 
Тутаев пояснил, что решил 
добиться справедливости и 
«наказать тех, кто заставил его 
страдать, кто совершил в от-

ношении его противоправные 
действия». Требование закон-
ное, но у присутствующего в 
зале суда наблюдателя не мог 
не возникнуть вопрос: не пото-
му ли он пришел с заявлением 
в следственное управление, что 
решил уйти от уголовной от-
ветственности за преступление, 
совершённое им самим? Нач-
нут, мол, разбираться с теми, 
кто применял к нему якобы 
«физическое воздействие», и 
забудут то, что он сам натворил 
в октябрьский день 2011 года. 
Молодой человек, стоявший 
за свидетельской трибуной, 
рассказывал о страшных пе-
рипетиях того злополучного 
дня, а я невольно позавидовал 
его выдержке и хладнокро-
вию. О случившемся Тутаев 
говорил без запинки, будто  
по писаному, и голос его ни разу 
не задрожал при воспоминании 
о пережитом.

Зародившееся сомнение в 
честных намерениях потерпев-
шего стало укрепляться, когда 
через несколько заседаний 
суд провёл допрос старшего 
оперуполномоченного Центра 
по борьбе с экстремизмом 
Р.Дейнекина и сотрудников 
патрульно-постовой службы 
А.Кривобокова и Н.Кривцова. 
Всех их Тутаев тоже просил 
привлечь к уголовной ответ-
ственности. Только за то, что 
оперуполномоченный встретил 
задержанного в здании УМВД 
по г.Воронежу и привёл его в 
кабинет дознавателя, а сотруд-
ники ППС поздним вечером  
29 октября 2011 года задержали 
Тутаева возле Воронежского 
цирка за нецензурную брань. 
Поначалу постовые просили 
молодого человека успоко-
иться, а когда он и на них стал 
повышать голос, то усадили его 
в машину. По его мнению, этим 
самым полицейские нарушили 
закон. Видимо, не знал юноша с 
Кавказа, что на улицах русских 
городов следует вести себя до-
стойно.

 

Безусловно, молодой чело-
век, претерпевший муче-

ния от двух физически разви-
тых мужчин, испытывает боль, 
страх, унижение и желание во 
что бы то ни стало наказать 
мучителей. При первой воз-
можности он будет пытаться 
найти защиту у тех, кто стоит 
на страже закона, расскажет 
им о перенесённом ужасе, по-
просит срочной встречи с про-
курором и адвокатом. Что 
предпринимает Тутаев, когда 
его доставляют с улицы Бахме-

тьева в дежурную часть УМВД 
по городу Воронежу? Ровным 
счётом ничего. Дежурившие 
офицеры утверждают, что жа-
лоб и заявлений ни в устной, 
ни в письменной форме адми-
нистративно задержанный не 
высказывал. Магомед спокой-
но сидит всю ночь в камере и не 
заявляет никаких протестов. 

 Допустим, памятуя о фи-
зическом воздействии двух 
полицейских-мужчин, он боль-
ше не доверял никому из них. 
Но вот утром его приводят в 
кабинет, где находятся две жен-
щины – дознаватель и адвокат. 
Самое время броситься к ним, 
рассказать об ужасе, который 
пережил, и умолять о помо-
щи. Однако вновь - ни слова. 
Во время многочисленных 
допросов предварительного 
следствия он будет менять 
свои показания, а в ходе суда 
поведение его будет просто 
удивительным. 

Представьте, читатель, что 
рядом с вами на соседней скамье 
подсудимых сидят двое, кото-
рые издевались над вами пол-
тора часа, унижали ваше челове-
ческое достоинство. Несколько 
месяцев после этого вы жили в 
нервном напряжении, с тягост-
ным чувством опустошения. Но 
вот пришёл час возмездия – суд 
начал следствие и этим людям 
будет определена мера наказа-
ния за преступное деяние. Как 
должен вести себя потерпевший 
человек, жаждущий справедли-
вости, тем более представитель 
кавказского народа, у которого 
чувство справедливости в кро-
ви? Естественно, он приложит 
все усилия, чтобы наказать зло 
– начнёт вспоминать мельчай-
шие, но крайне важные детали 
того, что произошло, задавать 
вопросы свидетелям и самим 
подсудимым, выступит в пре-
ниях с яркой обличительной 
речью.

 Как реально вёл себя моло-
дой человек, потребовавший 
возбуждения уголовного дела? 
За весь процесс потерпевший 
никому не задал ни одного 
вопроса, не заявил ни одного 
ходатайства, не попросил об 
оглашении того или иного 
документа уголовного дела. 
На заседания Магомед Тутаев 
постоянно приносил книжечку, 
с напечатанным Уголовным 
кодексом, теребил её в руках, 
бездумно перелистывал стра-
ницы, закрывал, через несколь-
ко минут открывал вновь и 
опять что-то вычитывал в ней. 
Но чаще всего сидел молча, 
скрестив руки на груди и не 

проявляя интереса к проис-
ходящему. 

Вот при допросе очередного 
свидетеля его адвокат пытается 
опровергнуть одну, другую 
версии оппонентов, вступает 
в яростную полемику с защит-
никами подсудимых. Судья 
постоянно спрашивает: «Есть 
ли у потерпевшего какие-то 
вопросы»? В ответ - молчали-
вое качание головой.Магомед 
Якубович не говорит ни слова, 
и либо согнувшись пополам и 
положив руки на колени, тупо 
смотрит в пол, либо начинает 
вдруг перевязывать шнурки 
на кроссовках(?!) Через два 
месяца судебного следствия 
неожиданно напишет заяв-
ление: попросит освободить 
его от дальнейшего участия в 
процессе. Судья в полном не-
доумении, а он встаёт и заявля-
ет, что хочет уехать на родину в 
Ингушетию. 

Все дальнейшие заседания, 
в том числе и судебные 

прения, проходили без него. В 
них не участвовал и адвокат по-
терпевшего: после отъезда до-
верителя его пыл как-то быстро 
угас. Следует заметить, что сто-
рона обвинения тоже не прояв-
ляла особой активности: за два 
с половиной месяца судебных 
заседаний сменилось четверо 
государственных обвинителей. 
Каждый из них приходил в 
суд, садился на своё место, со 
скучным лицом листал тома 
уголовного дела, что-то писал 
на листочках бумаги, изредка 
задавал тот или иной вопрос, 
а через три-четыре заседания 
исчезал и появлялся другой 
человек в синем мундире. 

Недаром говорят: «Дья-
вол скрывается в мелочах». 
Поэтому судья Игорь Федотов 
дотошно пытался выяснить все, 
даже незначительные детали 
этого преступления, чтобы ни 
у кого не осталось сомнений в 
справедливости вынесенного 
приговора. Особая сложность 
заключалась в том, что не было 
ни одного свидетеля, который 
бы лично видел то, что проис-
ходило в ноябрьский день 2011 
года в здании на улице Бах-
метьева. К тому же показания 
некоторых «свидетелей» суд 
воспринял весьма критически. 
Рассказы друзей потерпевше-
го З.Льянова, А.Евлоева, его 
родного брата А.Тутаева не 
могли помочь установлению 
истины – они лишь повторили 
то, что им успел наговорить 
сам потерпевший. Другие сви-
детели обвинения предпочли 

не являться в суд. Несмотря 
на все усилия судебных при-
ставов, отыскать С.Шанхоева и 
М.Мальсагова так и не удалось. 
По одним сведениям они уеха-
ли в Москву, по другим – были 
где-то на Кавказе. Конечно, 
свободные российские гражда-
не вольны пребывать в любом 
месте великой страны. 

С начала нашего века в ру-
ках следствия появился 

хитроумный прибор полиграф, 
именуемый в просторечье «де-
тектором лжи». На основе пси-
хофизиологических реакций 
испытуемого можно с высокой 
степенью достоверности дать 
заключение о правдивости от-
ветов на задаваемые человеку 
вопросы. Даже сильная воля от-
дельных личностей не способна 
подчинить себе все физиологи-
ческие процессы организма. Од-
нако силой заставить граждани-
на пройти исследование на этом 
приборе бесполезно, поскольку 
объективного результата в этом 
случае не получить. Но даже 
при добровольном согласии по 
результатам тестов однозначно 
утверждать о виновности или 
невиновности человека невоз-
можно. Результаты «детектора 
лжи» вовсе не абсолютны, и об 
этом заявляют все серьёзные 
учёные. 

Тутаев добровольно про-
шел испытание полиграфом, и 
старший эксперт отдела кри-
миналистики следственного 
управления Виктор Григорьев 
дал заключение о том, «что 
Тутаев давал изобличающие 
его в совершении преступления 
показания под воздействием 
сотрудников полиции, одна-
ко, каким именно было воз-
действие сотрудников, в ходе 
исследования установить не 
удалось». 

При допросе в суде адвокат 
защиты Михаил Смолович пы-
тался выяснить у эксперта, на-
сколько велика достоверность 
проведённого исследования? 
Ответ таков: достоверность 
около 90 процентов. На вопрос 
– почему не выяснено, каким 
же было воздействие полицей-
ских на потерпевшего, ответы 
были довольно уклончивы. 
Они не удовлетворили сторону 
защиты, и бурную полемику 
пришлось прерывать судье. 
Поскольку выводы психофи-
зиологического исследования 
носили вероятностный харак-
тер, то они и были восприняты 
судом критически.

(Окончание следует).

Хроника дремлющей ненависти Вести

Идёт творческий 
поиск 

Выставка «Композици-
онные поиски» открылась 
в Выставочном зале Воро-
нежского художественного 
училища. Сформирована 
она из самостоятельных 
творческих работ студентов 
второго курса отделения 
«живопись» А.Богомоловой, 
А.Пеляшенко, У.Ивлевой, 
И.Фролова – учеников Еле-
ны Зверевой. «Выставка но-
сит методический характер и 
отражает особенности твор-
ческого метода передачи ху-
дожественного мастерства»,  
сообщает официальный сайт 
департамента культуры и 
архивного дела Воронежской 
области. 

О поэте и земляке
В Гороховке Верхнема-

монского района прошли 
мероприятия, посвящённые 
памяти члена Союза писате-
лей «Воинское содружество», 
автора поэтических сбор-
ников «Ласточка», «Сухо-
дол», «По-над Доном рекой», 
«Озеро детства», «Степь при-
донская», «Соловьиный рас-
свет», «Раздумий россыпь», 
«Донские напевы», «Песни 
Придонья» поэта Ивана Па-
хомова. Встречу творческих 
объединений Воронежской 
области подготовили пред-
ставители районного от-
деления Союза писателей 
«Воинское содружество», 
местного казачества и духо-
венства. Над литературно-
музыкальной композицией 
и выставкой, посвящённой 
творчеству поэта, работали 
педагоги и ученики мест-
ной школы. Эта традиция 
существует четвёртый год. 
Почтить память товарища 
по перу приехал член Союза 
писателей России Василий 
Жиляев, автор книги «Дон-
ское белогорье», который 
печатался в коллективных 
сборниках «Распутье», «Вол-
ны калитвянского причала», 
«На рубеже веков», «На 
земле верхнемамонской», в 
журналах «Подъём», «Со-
дружество», «Московский 
вестник», «Роман-журнал 
21 век», в альманахе «Сло-
божанская тетрадь» и других 
изданиях. Также в центре 
Гороховки появился стенд с 
фотографией поэта и стро-
ками из его стихотворения. 
Установили его братья Алек-
сей, Владимир и Василий 
Рязанцевы.

Анастасия ВоронинА,  
Василий ЧерноусоВ. 
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С целью более качественного обслуживания населе-
ния, проживающего в местах индивидуальной застройки, 
с  1  января 2014 года  вывоз бытовых отходов, образуемых 
домовладельцами частного сектора, будет осуществлять-
ся  Открытым акционерным обществом «Экотехнологии» 
(сокращенно ОАО «Экотехнологии»).

Создание открытого акционерного общества «Экотех-
нологии» согласовано Решением Воронежской городской 
думы  №45-II от 03.03.2010 г. 

Постановлением  администрации городского округа 
город Воронеж №846 от 13 сентября 2010 года дано со-
гласие на участие  МКП «ПООО» в уставном капитале 
ОАО «Экотехнологии»  с пакетом акций не менее 25% 
от размера уставного капитала  общества на момент 
создания.

В настоящее время 25% акций ОАО «Экотехнологии»  
принадлежит  муниципальному образованию городского 
округа город Воронеж.

По  всем  вопросам просим обращаться по адресу:   
г.Воронеж, ул.Дорожная, д.38, или по телефону (473) 
260-55-29, 260-55-31.

ОФЕРТА
на оказание услуг по вывозу и  размещению  
(захоронению) твердых  бытовых отходов  

гражданам,  проживающим в частном секторе  
городского округа город  Воронеж 

 г. Воронеж, 1 января 2014 г.
Настоящий документ представляет собой предложе-

ние ОАО «Экотехнологии», в лице генерального дирек-
тора Лазарева Б.П., действующего на основании  устава, 
именуемое  в дальнейшем «Исполнитель», заключить 
договор на оказание услуг  по вывозу и размещению 
(захоронению) твердых бытовых отходов с  гражданами, 
проживающими в частном секторе городского округа 
город Воронеж, именуемых в дальнейшем «Заказчик». 
Согласием с условиями настоящего договора (акцептом) 
является платеж по квитанции, выставленной Испол-
нителем, на  услуги, оказываемые  в рамках   данного 
договора.

1. Основные понятия, используемые в настоящей 
оферте:

 «Вывоз  и размещение (захоронение) твердых 
бытовых отходов» - осуществление  «Исполнителем» 

своим  транспортом планово-регулярного вывоза 
твердых    бытовых отходов (далее ТБО), образовав-
шихся в процессе жизнедеятельности «Заказчика», 
для последующего  размещения (захоронения)  на 
полигоне ТБО.

«Твердые бытовые отходы» - отходы, образующиеся 
в результате жизнедеятельности населения, за исключе-
нием крупногабаритных отходов (строительного мусора, 
обрезков деревьев,  листвы, травы, автомобильные шины  
и др.).

«Среднегодовые нормы накопления» - нормы накопле-
ния твердых бытовых отходов, разработанные Академией 
им. К.Д. Памфилова для объектов санитарной очистки 
г. Воронежа. 

«Исполнитель»- организация, оказывающая  услуги по 
планово- регулярному вывозу  твердых бытовых отходов 
(далее ТБО), образовавшихся в процессе жизнедеятель-
ности «Заказчика» по возмездному договору.

«Заказчик» - гражданин (домовладелец, а также  
совместно проживающие (зарегистрированные) с ним 
члены его семьи),  использующий, заказывающий или 
имеющий намерение заказать  исключительно для лич-
ных, семейных, домашних и иных нужд, не связанных с 
осуществлением предпринимательской  деятельности, 
услуги по вывозу бытовых отходов.

2. Предмет договора.
2.1. «Исполнитель» обязуется производить своим  

транспортом планово-регулярный вывоз твердых 
бытовых отходов (далее ТБО), образовавшихся в про-
цессе жизнедеятельности «Заказчика» от частных до-
мовладений или из контейнеров при их наличии, для 
последующего  размещения (захоронения)  на полигоне 
ТБО, а «Заказчик» обязуется оплачивать оказываемые 
услуги на условиях настоящего договора.

2.2. Вывоз ТБО производится по маршрутному гра-
фику, составленному Исполнителем самостоятельно с 
учетом обеспечения регулярности вывоза и чистоты улиц 
и территории, в течение рабочего дня.

3. Обязанности сторон.
3.1. Обязанности «Заказчика».
3.1.1. Организовать сбор ТБО в пакетах, не превы-

шающих веса 10 кг за единицу.
3.1.2. Обеспечивать беспрепятственный  проезд спе-

циализированной техники к местам установленных оста-

новок для сбора ТБО. В случае отсутствия возможности 
проезда специализированной техники Исполнитель не 
несет ответственности за исполнение возложенных на 
него настоящим договором обязательств.

3.1.3. Оплата за вывоз ТБО производится ежемесячно в 
срок до 25-го числа следующего месяца домовладельцами 
самостоятельно по платежному документу (квитанции), 
выставленному Исполнителем, в банках или почтовых 
отделениях г. Воронежа согласно информации указанной 
в квитанции. 

В случае неполучения квитанции в срок до 16-го числа 
текущего месяца домовладелец  вправе обратиться за 
квитанцией по тел. тел.260-55-29, 260-55-31  и уплатить 
ее в установленный  срок.  

В случае неоплаты квитанции в установленный срок 
задолженность переходит на следующий месяц и отра-
жается в квитанции в строке «долг».

3.1.4. Платеж по квитанции расценивается Исполните-
лем как согласие на обработку и передачу персональных 
данных.

3.2. Обязанности «Исполнителя».
3.2.1. Осуществлять вывоз ТБО в соответствии с 

утвержденными маршрутными графиками. 
3.2.2. Производить  погрузку отходов только в уста-

новленных местах остановок, производить уборку про-
сыпавшегося  мусора.

3.2.3. Обеспечить подъезд  транспорта к месту  вы-
грузки отходов на полигоне ТБО. 

3.2.4. Осуществлять контроль за вывозом отходов. 
Определить тип подвижного состава для вывоза отходов 
с учетом обеспечения полноты вывоза и транспортной 
доступности .

3.2.5. Обеспечить домовладельцам доставку платеж-
ных документов.

4. Стоимость услуг и порядок расчета.
4.1. Количество ТБО, подлежащих вывозу, опреде-

ляется исходя из численности  граждан, проживающих 
в домовладениях и среднегодовых  норм накопления, 
разработанных Академией им. К.Д. Памфилова в раз-
мере 2,45 куб.метра на одного человека в год (исключая  
крупногабаритные отходы). 

4.2. Стоимость  услуг по договору устанавливается 
в размере 60 руб. 09 коп.( с НДС ) на одного человека 
в месяц. 

«Исполнитель»   имеет право изменять стоимость 

услуг в зависимости  от изменения ценообразующих  
факторов. Об изменении стоимости услуг  Исполнитель 
размещает необходимую информацию на  платежном 
документе (квитанции).

4.3. Расчетным периодом является один месяц.

5.  Срок действия договора.
5.1. Настоящий договор  действует с 01.01.2014 года  

по 31.12.2014 г. и считается продленным на следующие 
12 месяцев на тех же условиях, если ни от одной  из 
сторон не последует письменного заявления об отказе 
от настоящего договора или изменении  его условий в 
течение месяца до его окончания.

5.2. Стороны могут расторгнуть настоящий договор в 
порядке, предусмотренном действующим законодатель-
ством. Исполнитель извещает о расторжении договора 
способом, аналогичным размещению оферты.

6. Ответственность сторон и порядок разрешения 
споров.

6.1. Меры ответственности  сторон, не предусмотрен-
ные настоящим договором, применяются в соответствии с 
нормами гражданского законодательства, действующего 
на территории РФ.

6.2. «Исполнитель»  вправе прекратить вывоз ТБО 
при наличии задолженности у «Заказчика» за оказанные 
услуги за период свыше 2 месяцев  до полного погашения 
задолженности.

6.3. В случае  некачественного  выполнения  работ, 
нарушения графика  вывоза ТБО заказчик сообщает 
«Исполнителю» по  телефонам (473) 260-55-29, 260-55-31  
не позднее следующего рабочего дня.

6.4. В случае невозможности разрешения споров пу-
тем переговоров стороны рассматривают  их в судебном 
порядке.

7. Юридический адрес  и банковские реквизиты 
«Исполнителя». 

ОАО «Экотехнологии» 394038, г. Воронеж , ул. До-
рожная, 38,ИНН 3665079790  КПП 366501001,р/с 
40702810813000034556 в Центрально-Черноземном 
банке СБ РФ г. Воронеж  к/с 30101810600000000681, 
БИК 042007681, тел. (473) 260-55-29, 260-55-31

ОКПО 67600525  ОГРН 1103668030950.

Генеральный директор  Б.П. Лазарев.

Уважаемые жители частного сектора городского округа город Воронеж!

Ре
кл

ам
а

Р
ек

ла
м

а.

Л
иц

. №
 1

-2
/0

0
2

8
1

 о
т 

1
3

.1
1

.2
0

0
9

 г.
 

Заполненный талон вышлите или  
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поздравительная открытка
Депутату Воронежской городской думы,  

почетному строителю России, генеральному директору ОАО «ДСК» 

Александру Николаевичу
Трубецкому

Уважаемый Александр Николаевич!
Примите самые сердечные поздрав-

ления со знаменательным юбилеем!
Ваш профессионализм, ответствен-

ное отношение к каждому проекту, 
целеустремленность и упорство по-
зволяют Вам успешно руководить 
многотысячной строительной ком-
панией, эффективно участвовать в 
качестве председателя профильной 
комиссии городского парламента в 
решении актуальных вопросов ЖКХ 
и благоустройства Воронежа, на 
протяжении двух созывов защищать 
интересы Ваших избирателей.

Высокий авторитет, выдающиеся 
деловые и человеческие качества помогают Вам решать значимые для 
жителей нашего города вопросы модернизации жилищно-коммунального 
хозяйства, развития социальной и инженерной инфраструктуры, рассе-
лять ветхие кварталы, благоустраивать наш любимый город.

Все, кто Вас знает, ценят не только Ваши деловые, но и человеческие 
качества – умение быть преданным другом, способным  всегда прийти на 
помощь в сложной ситуации, оставаться открытым, искренним человеком, 
настоящим лидером и душой компании. 

От всей души желаем Вам новых интересных и масштабных проектов, 
поддержки друзей и единомышленников!

Пусть Вас всегда окружают теплом, вниманием и заботой Ваши самые 
родные люди – сын Александр и внучка Александра!

Крепкого здоровья, боевого настроения, счастья, благополучия и 
оптимизма! 

С наилучшими пожеланиями,
депутаты и сотрудники аппарата 

Воронежской городской думы.

поздравительная открытка
   1 декабря исполняется 55 лет генеральному директору  

ООО ПФК «ВСЗ-холдинг» 

Николаю митрофановичу
бородкиНу

Это прекрасный повод  сказать в адрес замечательного руко-
водителя и прекрасного человека самые теплые слова.

Примите, уважаемый и наш любимый  Николай Митрофано-
вич,  искренние поздравления со столь знаменательной датой.

Пусть тепло семейного очага всегда защищает Вас от жизнен-
ных невзгод, а будущее готовит много лет, наполненных добрыми 
событиями, здоровьем, радостью и счастьем!                                                                                                                            

Коллеги, семья, друзья.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Массовый – значит доступный 
Число  приверженцев активного образа жизни 
в Воронежской области с каждым годом растёт. 
Этому способствует активная пропаганда ЗОЖ, 
проведение массовых мероприятий. 

При поддержке из федерального бюджета развивается 
спортивная инфраструктура. Так, в рамках реализации ФЦП 
«Развитие физической культуры и спорта в РФ на 2006-
2015 годы» осуществлено софинансирование строительства  
19 крупных спортивных объектов в области. 

- За девять месяцев текущего года в нашем регионе доля 
населения, систематически занимающегося физкультурой и 
спортом, составила 25,9 процента, - рассказала «Коммуне» 
заместитель начальника отдела развития массовой физиче-
ской культуры и спорта высших достижений Управления 
физической культуры и спорта Воронежской области Зоя 
Балашова.

Для привлечения большего количества людей к занятиям 
спортом в спортуправлении в следующем году запускают но-
вую программу. Сначала в неё включили малообеспеченных 
граждан, теперь перечень участников расширили. Льготники 
смогут воспользоваться услугами спортивных клубов наравне 
со всеми, но за половину стоимости. Оплату части расходов 
на посещение тренажёрных залов возьмёт на себя областной 
бюджет. 

Отличный рывок
Воронежская штангистка Светлана Ершова  
завоевала «золото» на Кубке России по тяжёлой 
атлетике.

Спортсменка одержала победу в категории до 58 килограм-
мов. В двух упражнениях — рывок и толчок – она подняла 196 
килограммов. Светлана Ершова дважды порадовала любителей 
и поклонников тяжёлой атлетики: блестяще выступив в Орле 
в первый день соревнований, она стала не только чемпионкой, 
но и выполнила норматив мастера спорта международного 
класса.

Символично, что ровно год назад воспитанница воронеж-
ской СДЮСШОР № 38 также стала первой на Кубке России, 
который проходил в Чебоксарах.

Для Светланы Ершовой и других профессиональных тяже-
лоатлетов нашей страны в подмосковном городе Руза создаётся 
центр подготовки сборных России по тяжёлой атлетике. Как 
стало известно «Коммуне», в декабре откроется пятиэтажный 
корпус с медицинским центром, столовой, учебными классами 
и новой гостиницей для спортсменов. Реконструкция респу-
бликанской учебно-тренировочной базы в Рузе осуществляется 
по федеральной целевой программе «Развитие физической 
культуры и спорта в Российской Федерации на 2006-2015 
годы».

В мир новых возможностей
В нынешнем году на развитие спорта и массовой 
физической культуры Воронежской области из ре-
гионального бюджета направлено 1 миллиард 618 
миллионов рублей.

- Это на 700 миллионов больше прошлогоднего показателя, 
- рассказала «Коммуне» начальник отдела организационно-
правовой и методической работы Управления физической 
культуры и спорта Воронежской области Лидия Климович. – 
По предварительным данным, на эти цели в новом году будет 
выделена примерно такая же сумма.  

Общий объём предоставленных субсидий из федерального 
бюджета по программе ФЦП «Развитие физической культуры 
и спорта в Российской Федерации на 2006-2015 годы» до конца 
текущего года составит 980 миллионов рублей. В рамках её реа-
лизации летом в лискинском посёлке Давыдовка открылся но-
вый плавательный бассейн, после масштабной реконструкции 
заработала СДЮСШОР по спортивной гимнастике им. Ю.Э. 
Штукмана. В декабре для поворинцев распахнёт двери в мир 
спорта физкультурно-оздоровительный комплекс, будет введён 
в эксплуатацию плавательный бассейн в Хреновском лесном 
колледже имени Георгия Морозова, а учащиеся Лосевской 
средней школы № 1 обретут новый многофункциональный 
спортивно-игровой зал.

Галина РОХМИН.

В память о герое
В Воронеже прошёл III открытый региональный 
турнир по тхэквондо памяти полковника спецназа 
ГРУ ГШ Николая Прихоженко.

В соревнованиях участвовали представители из Москов-
ской, Воронежской, Курской, Липецкой, Волгоградской, Туль-
ской областей, а также из Молдовы, Таджикистана, Украины 
и Конго.

Николай Прихоженко служил военным советником в Аф-
ганистане, кавалер ордена Красной Звезды, десантник. При 
жизни много времени и сил отдавал военно-патриотическому 
воспитанию молодёжи. А теперь, в память о нём, проводятся 
соревнования, где юные спортсмены совершенствуются не 
только физически, но и духовно. 

– Я занимаюсь тхэквондо уже три года, это моя стихия, – 
рассказывает участница и призёр соревнований десятилетняя 
Виолетта Никольская. – Я пришла сюда, чтобы научиться 
драться и уметь защититься от плохих людей. А теперь я очень 
хочу стать тренером.

Несмотря на то, что турнир ещё молод, он уже имеет статус 
международного, собирая вместе лучших спортсменов. Потому 
и число желающих принять в нём участие с каждым годом 
только растёт.

Юлия МЕРЕМЬЯНИНА.
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Сверхзадачей тхэквондо в древности  
было выбивание всадника из седла.  

Теперь это нечто большее.

Моя креативность в ухо-
дящем году позволила реа-
лизовать ряд значительных 
дел и проектов. Так, получила 
приглашение Ассоциации про-
фессоров славянских стран 
Софийского университета для 
участия в международной кон-
ференции. Подготовила  для 
неё комплект видеофильмов 
по дисциплине «Краеведение». 
Участвовала не только с докла-
дом на научной конференции, 
но и провела мастер-класс, 
подарила комплект видеофиль-
мов о народном искусстве во-
ронежского края профессорам 
из Болгарии, Польши, Чехии, 
Белоруссии, Словакии, Украи-
ны. Меня наградили дипломом 

действительного члена Ассо-
циации профессоров славян-
ских стран! 

Летом разработала и вы-
пустила буклет к 110-летию 
нашего  земляка, замечатель-
ного писателя Виктора Кина 
(Суровикина). И тогда же 
смогла осуществить культурно-
туристический проект «По 
малой улице города» со студен-
тами Борисоглебского филиала 
ВГАСУ. Студенты, школьники 
и просто неравнодушные бо-
рисоглебцы совершили увле-
кательное путешествие по 
историко-культурной тропе 
родной улицы Ленинской, на 
которой в начале ХХ века жил 
прозаик, очеркист, публицист 

Виктор Павлович Кин. Но 
еще больше порадовало всех 
нас то, что буквально через 
месяц после этого мероприятия 
наконец-то на доме, где жил 
Кин, заменили мемориальную 
доску на новую - очень даже 
оригинальную. 

Не так давно вернулась с 
Международной научно-
практической конференции, 
проходившей в Москве по про-
блеме «Этнокультурное про-
странство современных обра-
зовательных учреждений». Мне 
удалось подготовить ряд статей 
аспирантов, учителей, воспита-
телей нашего округа и включить 
их в сборник. Очень рада, что 
о нашей провинции узнают 

теперь не только в столице, но 
и  в других республиках - Кал-
мыкии, Бурятии, Чувашии, 
Дагестане.

Но больше всего приятно 
удивили и порадовали меня 
внуки. Наши занятия плава-
нием на реке Вороне не прош-
ли даром! Семилетняя Соня 
стала чемпионом по плаванию 
в своей возрастной группе. А 
пятилетние Коля и Света ак-
тивные участники и большие 
любители плавания в бассейне. 
Спасибо нашей реке Вороне!  

Елена ГУБАНОВА,
доктор педагогических наук,

лауреат премии  
Правительства России,

г.Борисоглебск.

От реки Вороны до Болгарии

ХК «Саров»  
(Нижегородская обл.) - 
«Буран» (Воронеж) - 2:5
«Саров» и «Рязань» нахо-

дятся в нижней части турнир-
ной таблицы, но не зря опыт-
ный наставник «Бурана» Вик-
тор Семыкин любит повторять, 
что в ВХЛ слабых соперников 
нет. Отчётную игру воронежцы 
начали с «традиционных» 0:2 
в первом периоде, однако одну 
шайбу гостям удалось отыграть 
– отличился защитник Денис 
Макаров. В этом матче «Буран» 
удачно действовал при игре 
в неравных составах. По ходу 
встречи воронежцы четыре 
раза выстояли, играя в формате 
«пять против троих». В свою 

очередь, в начале третьего 
периода подопечные Виктора 
Семыкина впервые в матче 
вышли вперёд, и все три шайбы 
игроки «Бурана» забросили, 
использовав численное боль-
шинство. Помимо Макарова 
отличились Руслан Берников 
и Алексей Князев. В концовке 
матча хозяева льда бросили 
все силы на то, чтобы «спасти» 
игру, а воронежцы успешно 
играли на контратаках, и ещё 
две шайбы Игоря Левицкого 
и Алексея Князева-младшего 
принесли «Бурану» уверенную 
выездную победу. 

ХК «Рязань» (Рязань) - 
«Буран» (Воронеж) - 5:4
С учётом трёх предыдущих 

выездных игр победная серия 

«Бурана» на выезде соста-
вила четыре матча. Были все 
основания у воронежцев для 
того, чтобы её продлить. Но, 
увы… Вот что значит традиция. 
Зачастую в этом сезоне во-
ронежцы пропускали шайбы 
в свои ворота первыми, но 
потом побеждали. А в этом 
поединке «Буран» в самом на-
чале повёл 2:0, потом по ходу 
матча снова вёл с преимуще-
ством в две шайбы – 4:2, но 
в итоге проиграл. Основное 
время завершилось со счётом 
4:4, овертайм победителя не 
выявил, а в серии штрафных 
бросков удача улыбнулась 
хозяевам льда. В этом матче в 
составе «Бурана» отличились: 
Алексей Князев, Александр 
Беркутов, Александр Щербина 
и Александр Маейр.

На послематчевой пресс-
конференции главный тренер 
«Бурана» Виктор Семыкин 
выразил своё недовольство по-
терей двух незапланированных 
очков: «По игре в своей коман-
де выделить никого не могу. 
Это были «серенькие мышки», 
которые вышли на лёд просто 
делать свою работу. Играли без 
азарта и желания. Дважды вели 

в счёте с разницей в две шайбы 
и в итоге проиграли – это ещё 
умудриться надо».

«Дизель» (Пенза) -  
«Буран» (Воронеж) - 3:1
В этом сезоне «Дизель» - се-

реднячок турнирной таблицы, 
который отчаянно борется за 
то, чтобы оказаться по итогам 
регулярного чемпионата в зоне 
плей-офф. Воронежцы про-
пустили первыми во втором 
периоде, но вскоре опытный 
защитник «Бурана» Виктор 
Довгань сравнял счёт. В на-
чале третьего периода хозяева 
льда забросили вторую шайбу, 
а в конце поединка тренерский 
штаб «Бурана» заменил врата-
ря на полевого игрока, но на сей 
раз этот тактический манёвр 
привел к третьей шайбе, забро-
шенной в пустые ворота.

Казалось бы, командам по-
сле столь внушительной серии 
игр самое время немного отдо-
хнуть, ан нет. Уже 1 декабря 
«Буран» примет на своей пло-
щадке ХК «Саров», чуть позже 
– «Рязань» и «Дизель». Эти 
матчами откроется второй круг 
регулярного чемпионата. 

На мажорной ноте

НОВОГОдНИй КОНКУРС «КОММУНы»

хоккей
Тремя выездными поединками в Сарове, Рязани и 
Пензе воронежская ледовая дружина завершила 
программу первого круга. Менее чем за три месяца 
команды высшей хоккейной лиги провели по 25 игр. 
Можно представить, какая нагрузка ложится на хок-
кеистов, особенно с учётом того, что география ВХЛ 
очень обширна. И нужно отдать должное игрокам 
«Бурана», завершившим первый круг на почётном 
втором месте. Так держать, воронежцы!

леонид хруЩЁВ


